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ATA DA 20ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CBH NORTE PIONEIRO 1 

Realizada por videoconferência no dia 09 de dezembro de 2021 2 

Aos nove dias do mês de dezembro do ano de dois mil e vinte e um (09/12/2021), às nove horas 3 

(09h00), deu-se início à 20ª Reunião Ordinária do Comitê das Bacias do Rio Cinzas, Itararé, 4 

Paranapanema 1 e 2 – CBH Norte Pioneiro, realizada por videoconferência e formalizada por 5 

meio de gravação. Participaram os seguintes membros do Comitê: Carlos Eduardo Gonçalves 6 

Aggio (Presidente do CBH) – Universidade Estadual do Norte do Paraná (UENP), Aristeu 7 

Kazuyuki Sakamoto (Vice-Presidente do CBH e Coordenador da CTINS) – Sindicato Rural de 8 

Cambará; Sélia Ferreira Juvêncio – Fundação Nacional do Índio (FUNAI); Glaucia Tavares Paes 9 

de Assis e João Lech Samek – Instituto Água e Terra (Sede Curitiba); Rosa Maria Gonzaga 10 

Baccon – Instituto Água e Terra (Escritório Regional de Jacarezinho); Claudio Henrique 11 

Chardulo Cavazzani – Polícia Militar Ambiental do Paraná; Ana Carolina Santos, substituindo 12 

Carlos Alberto Lopes – Prefeitura Municipal de Jacarezinho; Erivelto Luiz Silveira e Luciano 13 

Rodrigues Penido – Companhia de Saneamento do Paraná (Sanepar); Israel Alves dos Santos – 14 

Companhia Paranaense de Energia (Copel); Marcia Raquel Camara Gusi – Companhia Agrícola 15 

Usina Jacarezinho; Eloirdes Miranda de Mello – BO Paper Brasil Indústria de Papéis (Unidade 16 

Arapoti); Francisco Carlos da Silva – Frangos Pioneiro Indústria e Comércio de Alimentos; 17 

Jussara Aparecida Fernandes Rusig – Laticínios Carolina; Carla Beck Pinto Kersting – Federação 18 

da Agricultura do Estado do Paraná (FAEP); Eduardo Sérgio Assumpção Quintanilha Braga – 19 

Sindicato Rural de Jacarezinho; Ciro Daniel Marques Marcolini – Associação dos Engenheiros 20 

Agrônomos de Cornélio Procópio; Marcos Vinicius Costa Rodrigues – Associação Norte 21 

Paranaense dos Engenheiros Ambientais (ANPEA); Lais Ferrer Amorim de Oliveira – 22 

Associação Brasileira de Recursos Hidricos (ABRHidro); Alexandre Oliveira Fernandes da Silva 23 

– UENP; Moniki Campos Janegitz – Faculdade Cristo Rei (FACCREI) de Cornélio Procópio. 24 

Profissionais do Instituto Água e Terra também estavam presentes na reunião: Danielle Teixeira 25 

Tortato – Gerente de Gestão de Bacias Hidrográficas e Ellen Cristina de Oliveira Almeida. Kele 26 

Cristiani Diogo Bahena, Promotora de Justiça e Coordenadora do GAEMA do Norte Pioneiro, 27 
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participou como convidada. Após a verificação do quórum, foi iniciada a reunião para discussão 28 

da seguinte pauta: ITEM 1: Abertura; ITEM 2: Posse dos novos membros do Comitê; ITEM 29 

3: Aprovação da ata da reunião anterior (19ª Reunião Ordinária); ITEM 4: Deliberação 30 

acerca do início dos estudos para implementação da Cobrança pelo Uso da Água; ITEM 5: 31 

Deliberação sobre a solicitação encaminhada pela empresa BO Paper Arapoti relativa às 32 

metas progressivas de DQO e DBO no corpo hídrico; ITEM 6: Reformulação da identidade 33 

visual do Comitê; ITEM 7: Programa Nacional de Fortalecimento dos Comitês de Bacias 34 

Hidrográficas – Procomitês; ITEM 7.1: Certificação de 2021; ITEM 7.2: Relatório de 35 

Atividades de 2021; ITEM 7.3: Plano de Trabalho de 2022; ITEM 8: Assuntos gerais; 36 

ITEM 9: Encerramento. O Presidente do Comitê, Carlos Eduardo Gonçalves Aggio, realizou a 37 

abertura da sessão (ITEM 1 da pauta) e, na sequência, deu posse aos novos membros do 38 

colegiado (ITEM 2): Ana Carolina Bertolaccini, representando a Prefeitura Municipal de Santa 39 

Mariana, em substituição à Khamila Tondinelli Souza Cruz, na condição de titular; Shirlei Passini 40 

Gambin, representando a Açúcar e Álcool Bandeirantes (Usiban), na condição de suplente. Após, 41 

foi passado para o ITEM 3 da pauta, sendo aprovada por unanimidade a ata da 19ª Reunião 42 

Ordinária. O ITEM 4 foi introduzido pela Secretaria Executiva e, posteriormente, foi colocada 43 

em regime de votação, pelo Presidente do CBH, a deliberação para oficialização da autorização 44 

do plenário para o início dos estudos de cobrança pelo uso de recursos hídricos, os quais serão 45 

realizados pela Câmara Técnica. Eduardo Braga, em nome do Sindicato Rural de Jacarezinho, se 46 

posicionou contrário à realização da cobrança a produtores rurais. Carlos Aggio explicou que o 47 

objetivo dos estudos é justamente definir como será feita a cobrança nas bacias abrangidas pelo 48 

Comitê, isto é, sua metodologia. A promotora Kele questionou quem será responsável pela 49 

elaboração dos estudos, ao que foi respondido por Carlos que será feito no âmbito da CTINS, 50 

juntamente com o apoio da Secretaria Executiva. Kele perguntou também o que é exatamente a 51 

cobrança, sendo esclarecido por Danielle Tortato (Instituto Água e Terra) que se trata de um 52 

instrumento de gestão de recursos hídricos estabelecido por Lei Federal e Estadual. Carla Beck, 53 

representante do Sistema FAEP/SENAR, propôs que seja feita uma apresentação na próxima 54 
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reunião sobre a situação da cobrança pelo uso da água, devido à recente renovação dos membros 55 

do Comitê, ao que foi assentido pela Secretaria Executiva. Laís, da ABRHidro, complementou a 56 

fala da Danielle explicando a importância desse instrumento de gestão. Kele perguntou se é 57 

possível ser apresentado também um estudo da qualidade da água das bacias do Norte Pioneiro, 58 

sendo respondido por Carlos que esse estudo está contemplado no Plano de Bacia e que poderá 59 

ser mostrado brevemente na plenária seguinte. Após mais discussões, Aggio colocou em votação 60 

a deliberação do início dos estudos da cobrança, tendo sido aprovado por unanimidade, e definiu 61 

como encaminhamento a realização de uma apresentação na próxima plenária elucidativa acerca 62 

desse instrumento de gestão das águas. Passando para o ITEM 5 da pauta, Eloirdes de Mello, 63 

representante da BO Paper Brasil Indústria de Papéis de Arapoti, relatou a situação da empresa 64 

quanto ao cumprimento das metas progressivas de DQO e DBO no corpo hídrico. Solicitou ao 65 

plenário do Comitê a prorrogação do prazo da meta de 2022 para 2024. Aristeu Sakamoto 66 

(Coordenador da CTINS) explicou que o pedido de reavaliação do prazo já tinha sido discutido e 67 

aprovado no âmbito Câmara Técnica, sendo feita a leitura do parecer da CTINS. Danielle 68 

completou dizendo que falta o pleno referendar tal aprovação, ao que foi feito na sequência tendo 69 

o Carlos colocado em votação tal deliberação e não tendo havido nenhuma manifestação 70 

contrária. Em seguida, o Presidente fez uma apresentação relativa à reformulação da identidade 71 

visual do CBH (ITEM 6), exibindo a proposta de nova logomarca do Comitê, desenvolvida no 72 

âmbito do Plano de Comunicação do CBH Paranapanema. Carlos colocou em regime de votação 73 

a aprovação dessa nova logo do órgão colegiado, a qual foi aprovada sem objeções. Danielle 74 

prosseguiu então para o ITEM 7 da pauta, explanando que a Secretaria Executiva ainda não 75 

havia recebido a certificação da Agência Nacional de Águas e Saneamento Básico (ANA) a 76 

respeito da condição do CBH Norte Pioneiro quanto ao Programa Nacional de Fortalecimento 77 

dos Comitês de Bacias Hidrográficas (Procomitês). Diante desse contexto, solicitou a 78 

transferência desse item da pauta para a plenária subsequente, bem como a apresentação do 79 

Relatório de Atividades de 2021 e Plano de Trabalho de 2022. Carlos Aggio abriu então a sessão 80 

para assuntos gerais (ITEM 8) e Danielle aproveitou para abordar a questão do Encontro 81 
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Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas (ENCOB) do ano de 2022, explicando para os 82 

membros que o evento será novamente sediado pelo Estado do Paraná e, provavelmente, em 83 

regime híbrido. Pediu para que os membros comecem a pensar nos temas que acham 84 

interessantes serem tratados no evento, especificamente a respeito do CBH Norte Pioneiro. Kele 85 

também se pronunciou comentando que ano que vem, 2022, o Ministério Público fará reuniões 86 

com as prefeituras municipais e convidará todos os representantes de órgãos ligados ao meio 87 

ambiente. Carlos falou a respeito da necessidade de indicação de representantes do Comitê nas 88 

Câmaras Técnicas (CTs) do CBH Paranapanema. Erivelto, da Sanepar, solicitou que sejam 89 

encaminhadas, por e-mail, as informações sobre as vagas para composição das CTs do Comitê 90 

Federal, ao que foi assentido por Danielle, representante da Secretaria Executiva. Por fim, Carlos 91 

agradeceu a todos pela presença e participação na reunião, declarando-a encerrada às dez horas e 92 

quarenta e cinco minutos (10h45) (ITEM 9). 93 

Carlos Eduardo Gonçalves Aggio   Aristeu Kazuyuki Sakamoto 

Presidente do CBH Norte Pioneiro   Vice-Presidente do CBH Norte Pioneiro 
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